
Bulletin du deuxième semestre 2011

✚ Journée en Ile de France du 2 octobre 2011

Après l'été nous nous sommes retrouvés en région parisienne. Les serres du Jardin des Plantes récemment rouvertes après six années de restauration, présentent un condensé de la végétation planétaire.



On pourrait croire que la flore tropicale est toujours la plus impressionnante. Mais j'aurais tendance à penser que la présentation des plantes succulentes a enthousiasmé les participants.



Après ce tour du monde, nous nous sommes acheminés vers la mosquée de Paris. Le patio dans sa conception française n'avait rien d'arabe jusqu'à sa destruction, il y a cinq ans. Le parti-pris pour sa réfection, avec la collaboration d'Isabelle Levêque, historienne des jardins, est un jardin arabe revisité par une disposition aléatoire de sujets adaptés à notre climat.



Il ne manquait que l'eau qui ne circulait pas ce jour-là, mais le soleil était au rendez-vous :

il a fallu s'abriter sous la tonnelle du restaurant pour déguster les tajines et les desserts mielleux.



La sobriété du thé à la menthe nous a aidés à monter dans le car qui nous emmène près de Senlis au manoir du Plessis-au-Bois, à Vauciennes.



Isabelle Levêque avait aussi participé à la mise en place de la structure du jardin avec la collaboration de Hélène Rufenacht, paysagiste. Une belle cour de ferme abrite l'atelier de sculpture de la propriétaire. Je ne sais si l'allusion à l'île de Pâques lui ferait plaisir.



Le logis de Diane et Pierre-Etienne Lehec accueille des hôtes.



Le jardin est composé de sept chambres illustrant les étapes de la création :



le soleil, la lune, les étoiles, etc. Tout aboutit à la chapelle.





Le verger occupe la moitié du nouveau jardin. Les alignements de charmes en formation dans l'autre moitié montent la garde.

En route pour Ognon ! Le parcours est discuté. Le chauffeur prend ombrage.

Ernest-Antoine Seillière s'impatiente pour nous accompagner dans un parcours complet par l'allée du Mail de plus de cinq cents mètres, surplombant le miroir d'eau qui n'en fait que quatre-cents !



De ses bords les quatre continents nous observent. Mars, Minerve nous accompagnent.



La simplicité de la ballade convient à l'excellence de la création de Lenôtre.



Très intéressants au passage la récréation de l'ancien plan d'eau et le captage de l'eau soumis à la nouvelle réglementation.



Antoinette Seillière a plus d'un tour dans son sac pour surmonter les difficultés et réaliser un arboretum qui fait notre admiration.





Nous félicitons ces mécènes de la nature. Ils rejoignent favorablement la volonté de la politique culturelle actuelle en ouvrant pour la première fois au public leur beau parc lors des Journées européennes du Patrimoine.



Journée en Meuse du 22 octobre 2011

La matinée dans la Meuse nous a donné des émotions jusqu'à la dernière minute. C'est finalement devant la grille du parc de Jean d'Heurs que nous nous sommes retrouvés.



Après la descente matinale dans la longue allée qui mène à l'imposante abbaye c'était folie que de suivre Marc Lechien dans le chablis, autrefois chemin d'accès aux folies du parc du Maréchal Oudinot: la serre, l'orangerie, la maison du régisseur et la tour des canoniers où nous avons du rebrousser chemin.



Chefs-d'œuvre en péril cherchant acquéreur!

Nous rejoignons la grande pelouse où "coule une rivière" et même une cascade qui troublerait, dit-on, le sommeil des hôtes de ce lieu.



Le muscadier rivalise avec le hêtre et les autres arbres remarquables. On s'est mis des noix « plein les poches ».



Nous ne savions plus comment nous excuser auprès de Jean-Luc Demandre qui nous attendait à Thillombois.

Il y a toujours beaucoup d'eau, paisible ici où se reflète le château



et le " pittoresque" du parc en croissance nous est commenté par Marc Lechien le long d'une promenade sans embuche.



On distingue une perspective sans y aller. L'entretien est assuré par le Conseil général avec une économie surprenante.

A une heure tardive, nous n'en avons que plus apprécié le repas servi à la Grange aux Champs.



Nous tenions tous à la table familiale sous le regard de Neptune que nous avons approché après le café.



Là aussi, l'eau est partout présente et il faut franchir un pont.

Nous n'avons pas poussé jusqu'au grand étang. Les arbres sont heureux et nous aussi de partager avec Angeline et Jean-François Morillon leur entrain pour les Parcs et Jardins de Lorraine et la connaissance du patrimoine meusien.



Nous les avons convaincus de nous suivre dans notre dernière étape "Le Jardins sous les Côtes". C'était un tas de cailloux que les propriétaires ont agrandi d'un autre tas de cailloux pour en faire, entre deux routes, un subtil endroit. On serpente au milieu d'une richesse et d'une santé botanique inouïe. L'entretien y est délicat. L'ombre ne gêne en rien, les volatiles sont protégés des renards, la passion des créateurs nous émeut. Le chauffeur s'impatiente, cela ne nous empêche pas déguster le gouter si gentiment préparé et offert par Monsieur et Madame Chatignon.



(Texte : Christel de Wendel, mise en page, photos : Joël Hubsch)

Programme 2012

- ❖ Notre rendez-vous de novembre 2011, qui fut annulé, n'est que partie remise. Muriel de Curel propriétaire du jardin potager de St Jean de Beuregard en région parisienne redonnera sa conférence le samedi 3 mars lors de l'Assemblée générale PAJLOR qui se tiendra au château de Courcelles, à Montigny-Lès-Metz. Cette après midi débutera à 14 heures par la visite du jardin devant Blory à Montigny les Metz, suivie de la conférence de Madame de Curcel vers 15 heures et se terminera par l'AG de PAJLOR. Une participation d'élèves organisée par Madame Maillot, enseignante, avec le soutien de la mairie de Montigny est envisagée.
- ❖ Dimanche 4 mars, cours de taille de rosiers et d'arbustes et conseils au « Jardin des Heures » 6 rue du Maréchal Foch au BAN SAINT-MARTIN.
- ❖ Dimanche 1^{er} juillet une sortie à Marville, (jardin de Mr Mouton de Villaret) et ses alentours meusiens et belges.
- ❖ Un voyage en Irlande de l'ouest, région du Connemara, est en préparation et se déroulera à l'automne (fin septembre) en raison du calendrier électoral chargé de ce printemps.

Participation de PAJLOR à la manifestation régionale :

- ❖ Journées d'Histoire Régionale qui auront lieu le samedi 24 mars et dimanche 25 mars à ETIVAL sur le champ de foire, thème : « Fêtes et Spectacles en Lorraine ».

Participation de PAJLOR aux manifestations nationales :

- ❖ Lancement de la campagne « Visiter un Jardin » à Paris, Galerie Colbert, Bibliothèque Nationale le 8 février.
- ❖ Fête des plantes vivaces de St Jean de St Jean de Beuregard les 30,31 avril et 1^{er} mai.
- ❖ les Journées des Plantes de COURSON les 18, 19 et 20 mai.
- ❖ Journées du « Rendez vous aux Jardins » les 1, 2 et 3 juin.



Association des Parcs et Jardins de Lorraine

Association régie par la loi de 1901 et le décret du 16 août 1901

BULLETIN D'ADHESION OU APPEL A COTISATION 2012

Mr., Mme, Mlle _____

Adresse : _____

Tél. : _____

Email : _____

- Adhère à l'Association des Parcs et Jardins de Lorraine
- Renouvelle sa cotisation à l'Association des Parcs et Jardins de Lorraine
- Est intéressé par le voyage annuel.
- N'est pas intéressé par le voyage annuel.

Montant de la cotisation : 30€ (adhérent individuel)

50€ (ménage)

BULLETIN DE PRE-INSCRIPTION au voyage annuel fin septembre 2012 dans le Connemara en Irlande de l'ouest, budget d'environ 1000€.

Participera : **OUI / NON**

Nombre de personnes :

Veillez adresser le bulletin d'adhésion et votre règlement par chèque (à l'ordre de Parcs et Jardins de Lorraine) à Nicole HOTTIER, 6 rue du Maréchal Foch 57050 Le Ban Saint Martin (06.10.79.03.06)